















Dalam observasi pertama peneliti mengetahui dalam pembuatan visi SMP Tumbuh dalam hal ini berjalan di bawah yayasan.<sup>7</sup> Ini dapat terlihat dari pembuatan visi, misi dan tujuan telah ditentukan oleh *founding father* atau pendiri yayasan. Termasuk KPH. Wironegoro dan Elga Andriana. Hal ini dikonfirmasi oleh Dwitya Sobat Ady Dharma,

”Kalau visi sekolah ndak, jadi langsung ada pengurus yayasan. Dan pengurus yayasan itu yang menentukan visi dan misi. Jadi dulu yang membuat visi dan misi pendiri yayasan.”<sup>8</sup>

Sementara untuk tujuan dan sasaran sudah ada garis besarnya dari yayasan. Dan guru dilibatkan dalam kegiatan dan usaha pencapaian dari sasaran, tujuan, misi, dan visi. Mengingat sudah adanya pengurus dari yayasan yang melakukan koordinasi dan merevisi kalau perlu visi, misi, dan tujuan. Hal ini sama seperti yang disampaikan oleh Admila Rosada sebagai *Head of School* sekolah Tumbuh,

”yang merumuskan visi misi sekolah adalah yayasan dan saya juga terlibat, awalnya sudah di rumuskan oleh *founding father*, dan 5 tahun berjalan dievaluasi kembali.”<sup>9</sup>

Sementara dalam koordinasi, antara kepala sekolah dan guru beserta staf masih belum bisa dikatakan baik atau buruk karena masih

---

<sup>7</sup> Observasi pada tanggal 6 Oktober 2015.

<sup>8</sup> Wawancara kepada Dwitya Sobat Ady Dharma, S. Pd. (Guru SMP Tumbuh), tanggal 25 November 2015.

<sup>9</sup> Wawancara kepada Admila Rosada, M. Psi., S. Psi. (HoS Sekolah Tumbuh), tanggal 27 November 2015



dalam masa transisi baru kepala sekolah tetapi untuk sebelumnya komunikasi berjalan baik dan kepala sekolah saat ini yang didukung dengan data observasi telah berkomunikasi dengan cukup baik, dengan memanfaatkan media sosial yang ada sekarang.<sup>10</sup> Adapun petikan wawancara dengan Dwitya Sobat sebagai berikut,

”Kalau kepala sekolah dulu komunikasi berjalan dengan baik, dan sekarang masih transisi kepala sekolah baru satu bulan menjabat, jadi masih belum bisa disimpulkan baik dan buruknya. Sekarang komunikasi berjalan melalui grup WA dan media sosial.”<sup>11</sup>

Hal ini telah di konfirmasi dengan pernyataan kepala sekolah, sebagai berikut,

”Kalau untuk berkoordinasi kami punya waktu khusus dengan guru dan staf untuk sosialisasi program satu bulan sekali, dan di akhir semester evaluasi program, minimal ada empat pertemuan setahun.”<sup>12</sup>

Sementara itu untuk inisiatif kepala sekolah dalam pengembangan pendidikan multikultural masih belum terlihat dan berpatokan pada program sebelumnya. Lebih lanjut Aditya menerangkan,

”Kalau saat ini masih berjalan dengan program – program lama.”<sup>13</sup>

---

<sup>10</sup> Observasi pada tanggal 24-27 November 2015

<sup>11</sup> Wawancara kepada Dwitya Sobat Ady Dharma, S. Pd. (Guru SMP Tumbuh), tanggal 25 November 2015.

<sup>12</sup> Wawancara kepada Purwanti Retno Yuliasuti, S. Pd. (Kepala Sekolah SMP Tumbuh) tanggal 26 November 2015.

<sup>13</sup> Wawancara kepada Dwitya Sobat Ady Dharma, S. Pd. (Guru SMP Tumbuh), tanggal 25 November 2015.

Dalam hal menyelesaikan masalah kepala sekolah disini dengan jalan pendekatan informal, dengan prinsip kekeluargaan. Sesuai dengan apa yang di sampaikan oleh Dwitya sebagai berikut,

”Kalau ada masalah dengan guru, atau managerial diselsaikan secara informal kekeluargaan dan musyawarah.”<sup>14</sup>

Peran kepala sekolah di SMP Tumbuh dalam perhatiannya kepada guru dan staf SMP tumbuh, dapat dilihat dalam perhatiannya kepada guru dan staf,

”Selama ini guru – guru kalau ada masalah oleh kepala akan dirundingkan dan didiskusikan dengan kekeluargaan.”<sup>15</sup>

Dalam observasi penelitian peneliti interaksi dan hubungan kepala sekolah dengan guru dan setaf berjalan baik, termasuk kepala sekolah selalu menanyakan kabar dan keadaan ketika bertemu, dan selalu membuka ruang untuk guru berdiskusi baik masalah pekerjaan maupun keluarga.<sup>16</sup> Bila terjadi perbedaan pendapat dalam lingkungan manajerial di SMP Tumbuh, maka kepala sekolah menghargainya dan menyikapi perbedaan pan itu dengan musyawarah dan saling menghargai<sup>17</sup>. seperti dalam observasi yang dilakukan oleh peneliti pada rapat koordinasi tanggal 25 November 2015.

---

<sup>14</sup> Wawancara kepada Dwitya Sobat Ady Dharma, S. Pd. (Guru SMP Tumbuh), tanggal 25 November 2015.

<sup>15</sup> Wawancara kepada Dwitya Sobat Ady Dharma, S. Pd. (Guru SMP Tumbuh), tanggal 25 November 2015.

<sup>16</sup> Observasi pada tanggal 24-27 November 2015.

<sup>17</sup> Observasi pada tanggal 25 November 2015



”Kalau dulu sering tetapi kalau sekarang jarang, karena sekarang ruang kepek dan guru berbeda.”<sup>21</sup>

Untuk interaksi kepala sekolah SMP Tumbuh dengan siswa dan perhatiannya masih belum menyeluruh karena untuk kelas 9 dan 8 bagus tetapi untuk kelas 7 masih belum terlalu intens. Hal ini berdasarkan dengan yang disampaikan Dwitya Sobat,

”Untuk interaksi dan perhatian dengan kelas 7 kurang, akan tetapi untuk kelas 8 dan 9 bagus karena letak kelas 7 yang dilantai bawah.”<sup>22</sup>

Sesuai dalam observasi peneliti pada penanaman mangrove terlihat bagaimana interaksi siswa dan kepala sekolah sangat baik, terutama pada kelas 8 dan 9.<sup>23</sup> Sementara itu untuk kebutuhan siswa sendiri kepala sekolah sudah melengkapinya dengan baik, untuk fasilitas – fasilitas yang dibutuhkan siswa sudah terlengkapi dengan baik.<sup>24</sup> Sesuai dengan hasil wawancara dengan Dwitya Sobat,

”Untuk fasilitas kebutuhan siswa sudah terfasilitasi dengan baik”<sup>25</sup>

---

<sup>21</sup> Wawancara kepada Dwitya Sobat Ady Dharma, S. Pd. (Guru SMP Tumbuh), tanggal 25 November 2015.

<sup>22</sup> Wawancara kepada Dwitya Sobat Ady Dharma, S. Pd. (Guru SMP Tumbuh), tanggal 25 November 2015.

<sup>23</sup> Observasi pada tanggal 24 November 2015.

<sup>24</sup> Observasi pada tanggal 25 November 2015.

<sup>25</sup> Wawancara kepada Dwitya Sobat Ady Dharma, S. Pd. (Guru SMP Tumbuh), tanggal 25 November 2015.





yayasan. Juga sebagai penjaga konsistensi sekolah tumbuh dengan visi misi yang sama disemua sekolah maka tugas *Head of School* adalah menjaga agar tidak ada sekolah yang keluar dari jalur yg tercermin dari visi misi sekolah tumbuh. Terkait hal ini Admila Rosada selaku *Head of School* mengatakan,

”Jadi tumbuh itukan ada 5, yang tersebar dalam 3 lokasi dan karena visi misinya sama jadi head of school ada untuk menjaga konsistensi visi misi disemua lini”.<sup>26</sup>

Sementara dalam perumusannya, visi dan misi tersebut telah di rumuskan oleh *founding father* yayasan, yaitu, KPH. Wironegoro, M.Sc. dan Elga Andriana, M.Ed. sementara untuk rapat evaluasi dari visi misi saja yang melibatkan *Head of School*. Seperti petikan wawancara berikut,

“Yang merumuskan yayasan. Saya terlibat pada rapat visi misi pada evaluasi ditahun ke lima yang membahas visi dan misi sekolah apakah masih relevan sekarang”.<sup>27</sup>

Sosialisasi visi dan misi sekolah memanfaatkan perkembangan teknologi. Juga melalui berbagai forum pertemuan. Berikut petikan wawancara tersebut,

---

<sup>26</sup> Wawancara kepada Admila Rosada, M. Psi., S. Psi. (HoS Sekolah Tumbuh), tanggal 27 November 2015.

<sup>27</sup> Wawancara kepada Admila Rosada, M. Psi., S. Psi. (HoS Sekolah Tumbuh), tanggal 27 November 2015.

“Sosialisasi melalui website, brosur, untuk guru dan staf ada pada training, untuk para orang tua bisa pada seminar dan pertemuan khusus lainnya.”<sup>28</sup>

Hal ini sesuai dengan observasi peneliti yang terlibat langsung pada rapat dengan orang tua, dan komite.<sup>29</sup> Untuk mewujudkan visi tersebut sekolah membawa dan mengejawantahkan visi menjadi misi dan misi menjadi program yang akan dituangkan dalam kegiatan. Berikut petikan wawancaranya,

“Visi itu diturunkan ke misi, misi ke tujuan, tujuan ke program, program itu bisa programnya para head dan kepala sekolah, yang tertulis pada program tahunan dan kelas.”<sup>30</sup>

Untuk menyegarkan dan mengembangkan visi sekolah, sekolah mempunyai program training dan parenting, untuk mengembangkannya dari visi dan misi diturunkan dengan program dan kegiatan. Sesuai dengan observasi yang peneliti terlibat langsung dalam parenting<sup>31</sup>. yang diperkuat dalam kutipan berikut,

---

<sup>28</sup> Wawancara kepada Admila Rosada, M. Psi., S. Psi. (HoS Sekolah Tumbuh), tanggal 27 November 2015.

<sup>29</sup> Observasi pada tanggal 27 November 2015.

<sup>30</sup> Wawancara kepada Admila Rosada, M. Psi., S. Psi. (HoS Sekolah Tumbuh), tanggal 27 November 2015.

<sup>31</sup> Observasi pada tanggal 27 November 2015.

















“Jadi memang untuk guru baru ada training dulu untuk membiasakan diri dengan pekerjaan, selain itu nanti ada pendampingan dan monitoring, setelah itu ada evaluasi. Dan ada semacam workshop.”<sup>45</sup>

Termasuk dalam hal penilaian kepala sekolah, telah memiliki aturan yang telah ditentukan, hubungan kerja yang dibangun selain dari hubungan kultural, ada pertemuan – pertemuan resmi antara kepala sekolah dengan tenaga kependidikannya. Peneliti juga terlibat langsung dalam proses hubungan kepala sekolah dengan guru dan staf.<sup>46</sup>

“Jadi memang untuk berkoordinasi kami punya waktu khusus untuk pertemuan guru dan staf, untuk sosialisasi program perbulan dan di akhir semester ada evaluasi program, dan setahun kurang lebih empat kali.”<sup>47</sup>

Untuk kesejahteraan guru sekolah yang menentukan adalah HRD Yayasan. Kepala sekolah tidak memiliki kewenangan akan hal tersebut.

“Sudah disusun yayasan dari komponen gaji, selalu ada peningkatan.”<sup>48</sup>

HRD di SMP Tumbuh juga yang akan berkoordinasi dengan kepala sekolah untuk melakukan pemberhentian kerja. Jadi kepala sekolah disini tidak memiliki kewenangan lebih untuk itu.

---

<sup>45</sup> Wawancara kepada Purwanti Retno Yuliasuti, S. Pd. (Kepala Sekolah SMP Tumbuh) tanggal 26 November 2015.

<sup>46</sup> Observasi pada tanggal 24-27 November 2015.

<sup>47</sup> Wawancara kepada Purwanti Retno Yuliasuti, S. Pd. (Kepala Sekolah SMP Tumbuh) tanggal 26 November 2015.

<sup>48</sup> Wawancara kepada Purwanti Retno Yuliasuti, S. Pd. (Kepala Sekolah SMP Tumbuh) tanggal 26 November 2015.



“Itu koordinasinya ada pada HoS dan HRD, jadi memang setelah evaluasi dan adanya catatan dan kita sampaikan kepada pendidiknya apakah dia bisa memperbaiki diri, setelah itu ada monitoring dan evaluasi kita koordinasikan dengan HRD yayasan.”<sup>49</sup>

b. Kurikulum dan pembelajaran

Kurikulum di SMP Tumbuh-Inklusif dan multikultural menggunakan kurikulum kombinasi antara KTSP dan Program khusus dari sekolah, hal ini sesuai dengan dokumen kurikulum yang peneliti kumpulkan, dan di konfirmasi oleh kepala sekolah,

“Kurikulumnya kita kombinasi yang pertama KTSP, tetapi pada metode pembelajarannya berbeda dengan sekolah negeri, kami menggunakan *inquiry, active learning, indisipliner unit*. Untuk pengayaan kita mengadopsi dari kurikulum internasional.”<sup>50</sup>

Hal ini diperkuat dengan apa yang disampaikan Agnes Febriana selaku koordinator pendidikan Inklusif dan Multikultural, di SMP Tumbuh,

“Jadi sebenarnya sekolah inikan *basicnya* inklusif dan multikultural *school*, dan benderanya ya itu tadi dan untuk programnya terintegrasi, berangkat dari visi dan misi. Kurikulum mengacu diknas tapi kami punya program khusus teritegrasi dan menjadi jiwa.”<sup>51</sup>

<sup>49</sup> Wawancara kepada Purwanti Retno Yuliasuti, S. Pd. (Kepala Sekolah SMP Tumbuh) tanggal 26 November 2015.

<sup>50</sup> Wawancara kepada Purwanti Retno Yuliasuti, S. Pd. (Kepala Sekolah SMP Tumbuh) tanggal 26 November 2015.

<sup>51</sup> Wawancara kepada Agnes Febriana Nugraheni, S. Pd. (Koordinator pendidikan inklusif dan multikultural) tanggal 25 November 2015.





“Memang karena kita terintegrasi, semua mata pelajaran, dan hampir semua terintegrasi dengan multikultural itu sendiri.”<sup>57</sup>

Dalam observasi peneliti selama pembelajaran di kelas dan di luar, guru selalu menyampaikan di tengah kegiatan tentang pentingnya toleransi.<sup>58</sup> Ini telah dikonfirmasi oleh Agnes Nugraheni selaku koordinator pendidikan inklusif dan multikultural, sekaligus guru kelas,

“Yang pasti kami dari pembelajaran dikelas kami melakukan transformasi nilai – nilai toleransi, kapan saja bukan hanya dikelas, kegiatan luar juga.”<sup>59</sup>

Semua kegiatan pembelajaran di SMP Tumbuh juga didukung dengan praktik dan kegiatan *outing*.<sup>60</sup> Peneliti dalam observasi terlibat langsung terlibat dalam peneneman mangrove dan program pertumbuhan.<sup>61</sup>

“Memang kami juga ada program *outing*, kita belajar diluar sekolah, sekolah melakukan kunjungan ke tempat langsung dalam pembelajaran siswa. Hampir semua pelajaran. Karena kami berupaya memberikan pengalaman kepada anak – anak secara langsung.”<sup>62</sup>

---

<sup>57</sup> Wawancara kepada Purwanti Retno Yuliasuti, S. Pd. (Kepala Sekolah SMP Tumbuh) tanggal 26 November 2015.

<sup>58</sup> Observasi pada tanggal 24 dan 26 November 2015.

<sup>59</sup> Wawancara kepada Agnes Febriana Nugraheni, S. Pd. (Koordinator pendidikan inklusif dan multikultural) tanggal 25 November 2015.

<sup>60</sup> Observasi pada tanggal 24 dan 27 November 2015.

<sup>61</sup> Observasi pada tanggal 24 dan 27 November 2015.

<sup>62</sup> Wawancara kepada Purwanti Retno Yuliasuti, S. Pd. (Kepala Sekolah SMP Tumbuh) tanggal 26 November 2015.



terdokumentsi oleh peneliti dengan dokumen alur pencairan dana program.

“Dari program sekolah itu kan kita memetakan kebutuhan dan pengembangan. Kami melibatkan komite sekolah, jajaran *Head* di yayasan untuk menerima usulan ide. Ada belanja langsung dan tidak langsung memang sudah ada deadline dan direncanakan dari awal, sudah ada alurnya. Pengajuan uang dulu di *Head of Finance*.”<sup>65</sup>

Oleh karena itu setiap kegiatan yang ada dari sekolah, ketua panitia dari guru harus membuat proposal yang jelas dan relevan dan bisa dipertanggung jawabkan. Hal ini juga dikonfirmasi oleh kepala sekolah.

“Setiap guru yang menjadi ketua panitia kegiatan, harus membuat proposal kegiatan jika sudah sesuai baru kita acc kegiatan tersebut.”<sup>66</sup>

Untuk pengesahan RAPBS, sekolah melibatkan komite sebagai pengesah RAPBS.

“Ya memang RAPBS memang harus di sahkan komite sebagai kontrol sosial.”<sup>67</sup>

---

<sup>65</sup> Wawancara kepada Purwanti Retno Yuliasuti, S. Pd. (Kepala Sekolah SMP Tumbuh) tanggal 26 November 2015.

<sup>66</sup> Wawancara kepada Purwanti Retno Yuliasuti, S. Pd. (Kepala Sekolah SMP Tumbuh) tanggal 26 November 2015.

<sup>67</sup> Wawancara kepada Purwanti Retno Yuliasuti, S. Pd. (Kepala Sekolah SMP Tumbuh) tanggal 26 November 2015.

d. Pengelolaan sarana dan prasarana (fasilitas sekolah)

Dalam identifikasi perencanaan dan kebutuhan sarana dan prasarana sekolah guru menjadi *leader*, dengan membuat *time line* apa saja yang dibutuhkan.

“Yang pertama adalah karena guru menjadi leader dari sebuah kegiatan nanti guru akan mengajukan kalau ada asset baru yang harus dibeli mengajukan proposal yang nantinya akan kita pertimbangkan.”<sup>68</sup>

Sementara itu untuk prioritas yang akan didahulukan dalam pengadaan, dan analisa kebutuhannya kepala sekolah melihat kebutuhan siswa, hal ini sesuai dengan observasi peneliti tentang fasilitas yang ada dengan kesesuaian dengan siswa.<sup>69</sup> Serta pengajuan dan kendali kepada pada *Head of Finance*.

“Pertama kita kembali kepada kebutuhan anak, kalau asset yang masih isa dipakai ya kita rawat dengan baik. Sumbernya dari kebutuhan siswa, sesuai dengan kebutuhan untuk diajukan pada *Head of finance*.”<sup>70</sup>

Dalam memaksimalkan pendistribusian, kepala sekolah langsung kepada kelas yang membutuhkan. Dan untuk perawatan dan penghapusan sudah ada koordinator tersendiri.

<sup>68</sup> Wawancara kepada Purwanti Retno Yuliasuti, S. Pd. (Kepala Sekolah SMP Tumbuh) tanggal 26 November 2015.

<sup>69</sup> Observasi pada tanggal 25 November 2015.

<sup>70</sup> Wawancara kepada Purwanti Retno Yuliasuti, S. Pd. (Kepala Sekolah SMP Tumbuh) tanggal 26 November 2015

“Itu langsung ke kelas yang membutuhkan, Memang itu langsung diserahkan siswa atau gurunya kemudian ada inventarisasi, dan untuk penyimpanan ada standarnya. Ada perawatannya, ada pengecekan berkala udah ada peraturannya, kalau ada yang rusak kita bisa melaporkannya untuk segera diperbaiki. Dan untuk penghapusan Itu langsung kita serahkan kepada koordinatonya. Ada pelaporannya yang kita ajukan ke koordinatonya.”<sup>71</sup>

Dari observasi langsung peneliti, fasilitas yang berada di sekolah menyesuaikan dengan apa yang dibutuhkan siswa. Perawatan juga baik, penyimpanan dan pengembangan dilakukan dengan baik.<sup>72</sup>

e. Pengelolaan hubungan sekolah dan masyarakat

Dalam melakukan pendekatan dan membina hubungan kepada masyarakat, sekolah melakukan pertemuan berkala dengan komite dan wali murid. Sesuai dengan data observasi yang peneliti terlibat langsung dalam rapat komite.<sup>73</sup>

“Ya kalau itu ada koordinasi berkala terhadap komite sekolah, untuk peran warga dalam penyelenggaraan pendidikan disini.”<sup>74</sup>

Sekolah juga mempunyai cara untuk mengidentifikasi sumber – sumber partisipasi masyarakat, dan juga bagaimana sekolah memberikan gambaran tentang hal tersebut.

“Untuk selama ini kita melibatkan orang tua melalui paguyubannya dan menjadi humas untuk mereka dapat mengontrol program sekolah. Ya

<sup>71</sup> Wawancara kepada Purwanti Retno Yuliasuti, S. Pd. (Kepala Sekolah SMP Tumbuh) tanggal 26 November 2015.

<sup>72</sup> Observasi pada tanggal 5 Oktober dan 25 November 2015.

<sup>73</sup> Observasi rapat komite dan wali murid pada tanggal 27 November.

<sup>74</sup> Wawancara kepada Purwanti Retno Yuliasuti, S. Pd. (Kepala Sekolah SMP Tumbuh) tanggal 26 November 2015.



salah satunya setiap tahun kita mengadakan open house, dan kita punya program sekolah untuk melibatkan masyarakat.”<sup>75</sup>

Akan tetapi peran serta masyarakat dalam mengembangkan pendidikan multikultural masih belum berjalan dengan baik. Meskipun demikian namun mekanisme penerimaan partisipasi masyarakat tetap dikembangkan.

“Selama ini belum efektif untuk keterlibatan masyarakat. Ada beberapa kegiatan melibatkan orang tua, dari masukan masyarakat melalui program itu kita jadikan pertimbangan tentang apa harus dimaksimalkan.”<sup>76</sup>

Terdapat beberapa program sekolah yang mengatur pertemuan dengan waki murid dan komite sekolah. Contoh program yang kami temukan dalam observasi adalah *parent meeting*.<sup>77</sup>

- f. Nilai-nilai yang dikembangkan sekolah dalam pendidikan multikultural.

Nilai – nilai yang dikembangkan sekolah sudah tercermin mulai dalam merumuskan rencana strategis sekolah. Dan pada tahap implementasinya nilai – nilai itu tetap dipertahankan.

“Keberagaman siswa menjadi acuan, rasio agama, jenis kelamin dan karakter. Sementara dalam tahap implementasinya nilai yang menjadi acuan adalah Toleransi, kepedulian, menjadi inquirer, pembelajar sepanjang hayat.”

<sup>75</sup> Wawancara kepada Purwanti Retno Yuliasuti, S. Pd. (Kepala Sekolah SMP Tumbuh) tanggal 26 November 2015.

<sup>76</sup> Wawancara kepada Purwanti Retno Yuliasuti, S. Pd. (Kepala Sekolah SMP Tumbuh) tanggal 26 November 2015.

<sup>77</sup> Observasi pada tanggal 27 November 2015.

menjadi siswa kritis, pembelajar efektif, komunikator, open minded, responsible.”<sup>78</sup>

Sebagai institusi sosial SMP Tumbuh mengembangkan nilai *social entrepreneur*. Disisi lain ketika berinteraksi dengan warga sekolah kepala sekolah melakukan interaksi dengan nilai kekeluargaan, dan profesionalisme untuk hal ini peneliti peroleh dari observasi.<sup>79</sup>

“Sosial entrepreneur, pelayanan terhadap masyarakat, yang terintegrasi dalam kegiatan yang lain. Sementara pada warga sekolah kami berinteraksi berdasarkan nilai sosial dan profesionalisme.”<sup>80</sup>

Sekolah mengajarkan nilai – nilai luhur pada siswa dalam meraih prestasi setinggi – tingginya. Peneliti terlibat langsung dalam kelas yang sedang ujian semua berjalan tertib tanpa ada siswa yang gaduh dan curang.<sup>81</sup> Hal ini dapat peneliti ambil dari perkataan kepala sekolah,

“Kejujuran, tetap mempunyai rasa percaya diri, pantang menyerah.”<sup>82</sup>

<sup>78</sup> Wawancara kepada Purwanti Retno Yuliasuti, S. Pd. (Kepala Sekolah SMP Tumbuh) tanggal 26 November 2015.

<sup>79</sup> Observasi pada tanggal 24-27 November.

<sup>80</sup> Wawancara kepada Purwanti Retno Yuliasuti, S. Pd. (Kepala Sekolah SMP Tumbuh) tanggal 26 November 2015.

<sup>81</sup> Observasi pada tanggal 6 Oktober 2015.

<sup>82</sup> Wawancara kepada Purwanti Retno Yuliasuti, S. Pd. (Kepala Sekolah SMP Tumbuh) tanggal 26 November 2015.

Termasuk nilai – nilai yang menjadi acuan siswa untuk memasukan anaknya di SMP Tumbuh, telah teridentifikasi seperti pernyataan lanjutan berikut,

“Dilihat dari keberagaman siswa disini yang menjadi alasan mereka mempercayakan putra – putri sekolah disini dengan nilai toleransi”.<sup>83</sup>

Dan sekolah juga mempunyai program untuk mengembangkan karakter multikultural warga sekolah dengan program *workshop*.

“Salah satunya pernah kami adakan *workshop* pendidikan multikultural, dan itu yang terus kami sampaikan kepada warga sekolah.”<sup>84</sup>

guru – guru ikut serta menanamkan nilai – nilai toleransi keberagaman, hal ini peneliti dapatkan dalam observasi dimana siswa dapat membaur satu sama lain meskipun dalam latar belakang yang berbeda.<sup>85</sup> Secara lebih jelas interaksi siswa terlihat ketika observasi peneliti dalam program peneneman mangrove dan peneliti dapati semua siswa dapat berinteraksi dengan baik.<sup>86</sup> multikultural disetiap waktu yang memungkinkan seperti apa yang disampaikan Agnes Febriana,

---

<sup>83</sup> Wawancara kepada Purwanti Retno Yuliasuti, S. Pd. (Kepala Sekolah SMP Tumbuh) tanggal 26 November 2015.

<sup>84</sup> Wawancara kepada Purwanti Retno Yuliasuti, S. Pd. (Kepala Sekolah SMP Tumbuh) tanggal 26 November 2015.

<sup>85</sup> Observasi pada tanggal 24-27 November 2015.

<sup>86</sup> Observasi pada tanggal 24 November 2015.

“Yang pasti kami dari pembelajaran dikelas kami melakukan transformasi nilai – nilai toleransi, kapan saja bukan hanya dikelas, kegiatan luar juga.”<sup>87</sup>

**Tabel 4.5**  
**Triangulasi *Actuating* Manajemen Pendidikan Multikultural SMP Tumbuh**  
**Yogyakarta**

No	Pertanyaan	Wawancara				Dokumentasi	Observasi
		HoS Mila Rosada	Kepsek Purwanti	Guru Aditya	Guru Agnes		
1	Analisis kebutuhan tenaga kependidikan	-	Semua kembali ke proporsi siswa	-	-	Profil sekolah dalam EDS	-
2	Penilaian dan pembinaan tenaga kependidikan	-	<i>Training, work shop</i> dan pendampingan, untuk penilaian ada evaluasi berkala	-	-	Instrumen evaluasi	Terlibat dalam <i>work shop</i>
3	Peningkatan kesejahteraan tenaga kependidikan	-	Sudah disusun yayasan dari komponen gaji	-	-	Rencana kerja tahunan	-
4	Kurikulum yang digunakan oleh sekolah	-	Kombinasi KTSP dan program khusus sekolah	-	-	Kurikulum SMP Tumbuh	-
5	Pelajaran yang didalamnya terdapat	-	Semua mata pelajaran terintegasi	-	Semua pembelajaran dikelas kami	Kurikulum SMP Tumbuh, dan buku	Peneliti mengikuti proses

<sup>87</sup> Wawancara kepada Agnes Febriana Nugraheni, S. Pd. (Koordinator pendidikan inklusif dan multikultural) tanggal 25 November 2015.

	muatan pendidikan multikultural		dengan pendidikan multicultural		melakukan transformasi pendidikan multicultural	panduan wali murid	pembelajaran di kelas
6	Praktik dilapangan	-	Hampir semua pelajaran, karena untuk pengalaman siswa	-	Pembelajaran didukung praktik dengan outing	Kurikulum SMP Tumbuh, dan buku panduan wali murid	Dokumentasi gambar dan mengikuti proses pratik siswa
7	Merumuskan rencana anggaran sekolah	-	Diawal tahun anggaran akan dibahas dengan pendampingan yayanan	-	-	Rencana kerja tahun 2014-2015	-
8	Sumber dana sekolah	-	Sumber dana sekolah dari BOS, kemudian dari iuran orang tua (SPP)	-	-	Buku panduan orang tua siswa	-
9	Pengelolaan secara efektif dan efisien	-	Setiap guru yang menjadi ketua panitia kegiatan harus membuat proposal dengan rincian anggaran	-	-	Form pengajuan program bulanan	-
10	Identifikasi kebutuhan sarpras	-	Semua nanti guru yang membuat proposal pengadaan	-	-	Form pengajuan dana program bulanan	-
11	Perawatan dan pendistribusian	-	Langsung ke kelas yang membutuhkan	-	Belum ideal	Profil sekolah dalam EDS, dan foto	Peneliti mengamati langsung fasilitas dalam ruangan kelas dan sekolah
12	Prosedur penghapusan	-	Laporan langsung kepada koordinator sarpras yayanan	-	-	Form pengajuan dana program bulanan	-

13	Identifikasi sumber partisipasi masyarakat	-	Melibatkan orang tua untuk mengontrol program sekolah	-	-	Buku panduan orang tua	Terlibat dalam rapat bersama wali murid
14	Penyampaian kondisi sekolah kepada masyarakat	-	Salah satunya ada open house parent meeting	-	-	Buku pedoman orang tua	Terlibat dalam rapat bersama wali murid
15	Nilai yang menjadi acuan penyusunan rencana strategis sekolah	-	Keberagaman siswa menjadi acuan	-	-	Profil sekolah	Pengamatan langsung di sekolah
16	Nilai yang menjadi ruh saat berinteraksi dengan warga sekolah	-	Sosial kultural dan profesional	-	-	-	Pengamatan langsung
17	Menumbuh kembangkan nilai multikultural	-	Workshop pendidikan multicultural	-	Disetiap waktu dan kesempatan kami sampaikan tentang pendidikan multikultural	Kurikulum, profil sekolah	Pengamatan langsung di sekolah

#### 4. Evaluasi manajemen pendidikan multikultural

Evaluasi yang dilakukan oleh SMP Tumbuh secara garis besar dapat kita tarik pada evaluasi program dan evaluasi kinerja guru. Dan ada waktu berkala untuk setiap evaluasi.

“Ada waktu yang berkala setiap evaluasi, setiap guru ada evaluasi setiap tahun satu kali.”<sup>88</sup>

Pernyataan ini didukung dengan keterlibatan peneliti dalam rapat koordinasi dan evaluasi menjelang UAS.<sup>89</sup> Sementara itu dalam komponen – komponen evaluasi, peneliti menemukan komponen evaluasi guru dengan dokumen yang ada. Untuk komponen program, komponen yang dievaluasi adalah relevannya dengan kondisi lingkungan dan analisis kebutuhan siswa dan sekolah.

“Evaluasi program masih relevan atau tidak program tersebut, evaluasi guru dengan komponen yang telah saya berikan pada anda dalam bentuk dokumen.”<sup>90</sup>

Dalam mekanisme pelaksanaannya dan siapa yang terlibat sekolah telah memiliki timeline akan hal itu, seperti yang disampaikan oleh kepala sekolah,

“Melibatkan Self Assesment, kepala sekolah, koordinator, paling tidak satu tahun sekali. Dan yang terlibat adalah Koordinator kurikulum, kepek, wakasek, dan semua guru.”<sup>91</sup>

---

<sup>88</sup> Wawancara kepada Purwanti Retno Yuliasuti, S. Pd. (Kepala Sekolah SMP Tumbuh) tanggal 26 November 2015.

<sup>89</sup> Observasi pada tanggal 25 November 2015.

<sup>90</sup> Wawancara kepada Purwanti Retno Yuliasuti, S. Pd. (Kepala Sekolah SMP Tumbuh) tanggal 26 November 2015.

<sup>91</sup> Wawancara kepada Purwanti Retno Yuliasuti, S. Pd. (Kepala Sekolah SMP Tumbuh) tanggal 26 November 2015.

**Tabel 4.6**  
**Triangulasi *Evaluating* Manajemen Pendidikan Multikultural SMP Tumbuh**  
**Yogyakarta**

No	Pertanyaan	Wawancara				Dokumentasi	Observasi
		HoS Mila Rosada	Kepsek Purwanti	Guru Aditya	Guru Agnes		
1	Proses evaluasi di sekolah	Setiap tahun ada raker yang diawali dengan evaluasi	Ada waktu berkala setiap evaluasi	-	-	Dokumen foto dan agenda rapat dan rencana kerja tahunan revisi	Peneliti mengikuti rapat evaluasi dan koordinasi menjelang uas
2	Komponen dalam evaluasi	-	Pembahasan relevansi program	-	-	Rencana kerja tahunan	-
3	Pihak yang terlibat dalam evaluasi	-	Koordinator kurikulum, kepek, wakasek dan semua guru	-	-	Rencana kerja tahunan, dokumen gambar	Peneliti mengikuti rapat evaluasi dan koordinasi menjelang uas
4	Tugas dan kewenangan pihak yang terlibat	-	Ada aturan dan acuan tentang itu	-	-	Rencana kerja tahunan	-
5	Komponen evaluasi manajemen pendidikan multikultural	-	Komponennya melibatkan <i>self assessment</i> , kepek, waka, kor.kurikulum	-	-	Dokumen instrument evaluasi diri guru	-

### C. Pembahasan Hasil Penelitian (Analisis Data)

Dari berbagai macam data – data yang sudah disajikan diatas mengenai berbagai macam konteks yang membahas tentang implementasi manajemen pendidikan multikultural. Maka peneliti menganalisis atau membahas hasil penelitian dalam skripsi ini sesuai dengan penyajian data







Termasuk ketika peneliti terlibat dalam rapat koordinasi, peneliti melihat bahwa kepala sekolah dalam setiap keputusan rapat selalu menerima masukan dan kritik.<sup>98</sup> Adapun interaksi dengan siswa dapat dikatakan cukup baik, hal ini dapat peneliti ambil dalam observasi, baik saat di sekolah maupun kegiatan di luar sekolah. Dan pola kepemimpinannya adalah demokratis, karena melibatkan semua guru dan staf, menampung pendapat mereka dan bermusyawarah sebagai pengembangan diri tenaga kependidikan. Dan ini sesuai dengan konsep demokratis Ngainun Sauqi dan Ahmad. Konsep demokratis seperti yang ditulis Ngainun dan Ahmad, demokratisasi adalah pembebasan manusia dari ketergantungan realitas objektif yang sering menghambat dalam pengembangan diri.<sup>99</sup>

Selaras dengan pendapat Mulyasa, EMASLIM yaitu edukatif, manajerial, administrator, supervisor, leader, inovator, dan motivator, hal tersebut yang lebih menonjol dari kepemimpinan kepala sekolah SMP Tumbuh, adalah pertama, visioner dalam arti memandang ke depan apa yang harus dilakukan, dan kebutuhan sekolah. Kedua, memikirkan strategi pencapaiannya. Yang ketiga menganalisis kemampuan, kelemahan, kekuatan, tantangan, dan peluang.

---

<sup>98</sup> Observasi pada tanggal 25 November 2015.

<sup>99</sup> Ngainun dan Ahmad Syauqi, *Pendidikan Multikultural Konsep & Aplikasi*, (Yogyakarta: Ar-Ruzz Media, 2011), hal. 61.



Program tersebut dalam perumusannya selalu memperhatikan siswa. Jadi berangkat pada kebutuhan siswa.<sup>102</sup>

Dalam perumusannya selalu melibatkan komite dan semua warga sekolah. Serta wali murid, dalam hal ini perencanaan akan dirumuskan sekolah bersama komite dan wali murid. Tetapi sekolah sebagai manajemen berhak mengambil keputusan.<sup>103</sup>

Pada perumusan program ini dapat peneliti temui bahwa program ini mencerminkan pendidikan multikultural baik dalam ruh dan pengembangannya, sesuai dengan kutipan dari kepala sekolah,

“Kami ada progam tahunan, semester dan bulanan, kalau bulanan itu disesuaikan dengan even – even yang ada dibulan tersebut seperti contoh hari besar agama. Semua untuk menghormati keberagaman.”<sup>104</sup>

Hal ini sesuai dengan apa yang terkandung dalam definisi multikulturalisme yang digagas Nur Syam sebagai berikut, Multikulturalisme adalah seperangkat ide atau gagasan yang menghasilkan aliran yang berpandangan bahwa terdapat variasi budaya di dalam kehidupan masyarakat. Yang terjadi adalah adanya kesetaraan budaya,

---

<sup>102</sup> Wawancara kepada Purwanti Retno Yuliasuti, S. Pd. (Kepala Sekolah SMP Tumbuh) tanggal 26 November 2015.

<sup>103</sup> Wawancara kepada Purwanti Retno Yuliasuti, S. Pd. (Kepala Sekolah SMP Tumbuh) tanggal 26 November 2015.

<sup>104</sup> Wawancara kepada Purwanti Retno Yuliasuti, S. Pd. (Kepala Sekolah SMP Tumbuh) tanggal 26 November 2015.









dokumen rencana kerja tahunan yang didalamnya terdapat program *training* dan mengembangkan kompetensi guru. Maka disini dapat dilihat adanya pengembangan kompetensi yang terarah dari kepala sekolah.

Lebih lanjut dapat peneliti kutip dari hasil wawancara berikut ini,

“Jadi memang untuk berkoordinasi kami punya waktu khusus untuk pertemuan guru dan staf, untuk sosialisasi program perbulan dan di akhir semester ada evaluasi program, dan setahun kurang lebih empat kali.”<sup>113</sup>

Dari kutipan ini peneliti mendapat informasi bahwa pertemuan resmi kepala sekolah dengan guru dan staf dalam setahun ada empat kali ditambah dengan hasil observasi peneliti yang terlibat langsung dalam rapat<sup>114</sup>, dapat disimpulkan bahwa koordinasi kepala sekolah dengan guru dan staf berjalan dengan baik dan tidak ada yang diperlakukan khusus.

Pada penilaian kinerja guru dan staf, sekolah sudah punya *time line*.<sup>115</sup> Untuk peningkatan gaji yang memegang kuasa adalah yayasan.<sup>116</sup>

---

<sup>113</sup> Wawancara kepada Purwanti Retno Yuliasuti, S. Pd. (Kepala Sekolah SMP Tumbuh) tanggal 26 November 2015.

<sup>114</sup> Observasi pada tanggal 25 dan 27 November 2015.

<sup>115</sup> Wawancara kepada Purwanti Retno Yuliasuti, S. Pd. (Kepala Sekolah SMP Tumbuh) tanggal 26 November 2015.

<sup>116</sup> Wawancara kepada Purwanti Retno Yuliasuti, S. Pd. (Kepala Sekolah SMP Tumbuh) tanggal 26 November 2015.























Hasil wawancara dan observasi peneliti pada rapat di SMP Tumbuh sendiri, menemukan bahwa SMP Tumbuh memiliki dua evaluasi yang menjadi fokus yaitu evaluasi program dan evaluasi tenaga kependidikan.

Ada waktu berkala tentang pelaksanaan evaluasi ini.<sup>137</sup> Dan untuk evaluasi guru ada evaluasi setahun sekali. Sesuai pernyataan kepala sekolah berikut,

“Ada waktu yang berkala setiap evaluasi, setiap guru ada evaluasi setiap tahun satu kali.”<sup>138</sup>

Evaluasi program dilakukan setahun sekali sebelum rapat kerja untuk tahun depannya. Ini sesuai dengan pernyataan Admila Rosada,

“Rencana strategis sekolah yang kami lakukan kalau para head itu ada raker tahunan, yang mana setiap tahun diakhir tahun kami rapat untuk program tahun depan diawali dengan rapat evaluasi.”<sup>139</sup>

Data pendukung juga dapat ditemukan dalam dokumen rencana kerja tahunan sekolah. Sementara itu dalam komponen – komponen evaluasi, peneliti menemukan komponen evaluasi guru dengan dokumen yang ada. Untuk komponen program, komponen yang dievaluasi adalah

---

<sup>136</sup> Suharsimi Arikunto, *Dasar-Dasar Evaluasi Pendidikan*, (Jakarta: Bumi Aksara, 2013), hal. 3.

<sup>137</sup> Observasi pada tanggal 25- 27 November 2015.

<sup>138</sup> Wawancara kepada Purwanti Retno Yuliasuti, S. Pd. (Kepala Sekolah SMP Tumbuh) tanggal 26 November 2015.

<sup>139</sup> Wawancara kepada Admila Rosada, M. Psi., S. Psi. (HoS Sekolah Tumbuh), tanggal 27 November 2015.

relevannya dengan kondisi lingkungan dan analisis kebutuhan siswa dan sekolah.<sup>140</sup>

Untuk siapa yang terlibat dalam evaluasi dapat peneliti rangkum kutipan wawancara berikut,

“Melibatkan Self Assesment, kepala sekolah, koordinator, paling tidak satu tahun sekali. Dan yang terlibat adalah Koordinator kurikulum, kepek, wakasek, dan semua guru.”<sup>141</sup>

Mulyasa menyatakan ada 6 karakteristik rapat kerja sekolah yang pertama, Tujuan rapat jelas, ada masalah yang dibahas, dihadiri dan dipimpin langsung kepala sekolah dan seluruh atau sebagian besar guru dan pegawai, kepala sekolah hanya memberi pengarahan, adanya tukar menukar pendapat, dan pembagian tugas.<sup>142</sup>

Selaras dengan Mulyasa, dalam pelaksanaan evaluasi di SMP Tumbuh adalah adanya tujuan evaluasi, dipimpin langsung kepala sekolah dengan dihadiri semua guru dan staf, kepala sekolah hanya memberi pengarahan. Hal yang menonjol pada SMP Tumbuh adalah yang pertama adanya standar mutu, kedua, evaluasi terjadwal dengan tertib, yang ketiga, evaluasi berjalan terbuka dengan adanya pertukaran pendapat dari peserta, dan adanya *self assesment* dari para guru.

---

<sup>140</sup> Wawancara kepada Purwanti Retno Yuliasuti, S. Pd. (Kepala Sekolah SMP Tumbuh) tanggal 26 November 2015.

<sup>141</sup> Wawancara kepada Purwanti Retno Yuliasuti, S. Pd. (Kepala Sekolah SMP Tumbuh) tanggal 26 November 2015.

<sup>142</sup> Mulyasa, *Op. Cit.*, hal. 264.